



infoVet

Órgano informativo de la Facultad de Medicina Veterinaria y Zootecnia



El 17 de agosto de 1853 se creó la primera Escuela de Veterinaria en México y en todo el Continente Americano, la cual después de un largo proceso de transformaciones dio origen a la actual Facultad de Medicina Veterinaria y Zootecnia de la UNAM. Durante más de 100 años, dicha escuela fue la única en su género en México, por lo que sus egresados eligieron el 17 de agosto para festejar el Día del Médico Veterinario Zootecnista, festejo que se realiza a la vez en varios países de América Latina, en virtud de que esta escuela formó a una gran cantidad de alumnos provenientes de los mismos. Información en las páginas 3-6.

En este número:

La FMVZ abre sus puertas a una nueva generación de alumnos de licenciatura.

Página 7

El caballo español, nueva escultura en la facultad.

Página 8

Alumno de la FMVZ, primer lugar en Torneo Amateur de Kickboxing.

Página 9

Días institucionales de tutorías.

Página 10

Calendario de actividades 2005-1, División de Estudios Profesionales.

Página 11

editorial

A un año de la celebración del 150 aniversario de la Educación Veterinaria en México y América

Hace un año, la comunidad veterinaria nacional e internacional celebró 150 años de fundación de la primera Escuela de Veterinaria en México y en todo el Continente Americano, la cual luego de un largo proceso de cambios y adaptaciones, dio origen a la actual Facultad de Medicina Veterinaria y Zootecnia de la UNAM.

Hace exactamente un año —del 14 al 17 de agosto de 2003— nuestra facultad realizó una serie de actividades académicas, culturales y sociales que lograron reunir, en la Ciudad de México, a directores de escuelas, facultades e institutos de investigación del área veterinaria de diversos países y de varios estados de la República Mexicana, a líderes académicos y profesionales, así como a autoridades mundiales en los distintos campos de especialización de la MVZ, a representantes de asociaciones y colegios nacionales de médicos veterinarios zootecnistas, a representantes del Gobierno Federal, a profesores, investigadores y estudiantes de diferentes instituciones educativas.

Por la calidad y trascendencia de dichas actividades, así como por la gran cantidad de personas que participaron en las mismas, la celebración central del 150 aniversario de la educación veterinaria en México y América (decimos central porque las actividades conmemorativas se efectuaron durante todo el 2003) fue considerada como un hecho sin precedentes en la historia de la medicina veterinaria y zootecnia en México.

Calidad y trascendencia, esas fueron las características de las actividades realizadas en agosto del año pasado, en las cuales los participantes reconocieron los eventos de nuestro pasado y los personajes que los forjaron, analizaron el presente y el futuro de la educación veterinaria en el mundo, e hicieron propuestas para mejorarla, y examinaron los avances, los retos y las perspectivas de las diferentes áreas de especialidad, entre muchos otros aspectos.

Hoy —a un año del festejo del sesquicentenario— el panorama de la profesión es claro y podemos vislumbrar alternativas que nos permiten continuar con el avance en todos los campos de injerencia, desde la formación de los nuevos cuadros profesionales hasta la consolidación de nuevos proyectos y programas académicos, pecuarios, sociales y políticos; y es que, nuestra historia se amalgama de perseverancia, trabajo, talento, creatividad y sentido social de todos aquellos que han aportado su esfuerzo para el engrandecimiento de la medicina veterinaria y zootecnia en México, y cada día, quienes recogemos el legado de nuestros antecesores, tenemos el compromiso de hacerla más grande en beneficio de nuestro país.



UNIVERSIDAD NACIONAL
AUTÓNOMA DE MÉXICO

Dr. Juan Ramón de la Fuente
Rector

Lic. Enrique del Val Blanco
Secretario General

Mtro. Daniel Barrera Pérez
Secretario Administrativo

Dra. Rosaura Ruiz Gutiérrez
Secretaria de Desarrollo Institucional

Mtro. José Antonio Vela Capdevilla
Secretario de Servicios a la Comunidad Universitaria

Mtro. Jorge Islas López
Abogado General



FACULTAD DE MEDICINA
VETERINARIA Y ZOOTECNIA

Dr. Luis Alberto Zarco Quintero
Director

M en C Jorge Cárdenas Lara
Secretario general

MVZ Verónica Fernández Saavedra
Secretaria Particular

Lic. Alfonso Ayala Rico
Secretario Administrativo

Virginia Galván de González
Responsable de Infovet
Información y Redacción

MVZ Enrique Basurto Argueta
Diseño

Lic. Edgar Emmanuel Herrera López
Formación

José Ernesto Ayala G. y Virginia Galván
Fotografía

Secretaría de Comunicación
Impresión

Infovet es una publicación quincenal de la Dirección de la Facultad de Medicina Veterinaria y Zootecnia de la UNAM. Aparece los lunes. Oficina: Edificio 1, planta alta, FMVZ-UNAM. Avenida Universidad # 3000, Coyoacán, México D.F. 04510. Teléfonos: 56225949 y 09, 56225883 y 84. Fax: 5616 6743

En el marco del 151 aniversario de la FMVZ de la UNAM, se festeja el Día del Médico Veterinario

■ El origen del festejo

El 17 de agosto es un día significativo para el gremio de los veterinarios de México y de varias naciones de América Latina, pues se recuerda la creación de la primera escuela de veterinaria de todo el Continente Americano y se festeja el Día del Médico Veterinario Zootecnista.

La historia es la siguiente: El 17 de agosto de 1853 se creó en nuestro país la Escuela de Veterinaria —hoy Facultad de Medicina Veterinaria y Zootecnia de la UNAM— primera en su tipo en todo el Continente de América.

Durante más de 100 años, esta escuela fue la única de medicina veterinaria en México, por lo que sus egresados eligieron el día de su creación para festejarse como profesionales.

Ahora bien, dicha escuela formó a una gran cantidad de estudiantes de diversos países latinoamericanos, quienes en agradecimiento y recuerdo de su *Alma Mater*, decidieron instituir también el 17 de agosto como Día del Médico Veterinario Zootecnista en sus países.

■ 151 años de enseñanza

Hablar de la FMVZ de la UNAM es hablar de la historia y desarrollo de la enseñanza, así como del ejercicio de la medicina veterinaria y zootecnia en México y América.

Hoy —en el 151 aniversario de nuestra facultad— Infovet recuerda algunas de las fechas más significativas de su historia, no sin antes mencionar que el año pasado, con motivo del sesquicentenario, se editaron, entre otros trabajos, los libros *Historia de la Facultad de Medicina Veterinaria y Zootecnia de la UNAM, 1853-2003*, editado por la FMVZ de la Máxima Casa de

Estudios del país, e *Historia de la medicina veterinaria y zootecnia en México*, producido por la Asociación Mexicana de Escuelas y Facultades de MVZ.

Agosto 17 de 1853: Por decreto del presidente Antonio López de Santa Anna se crea la Escuela de Veterinaria que, junto con la Escuela de Agricultura que ya existía, conforman el Colegio Nacional de Agricultura, dependiente de la Secretaría de Fomento, Colonización, Industria y Comercio. El decreto establecía que la carrera de veterinaria duraría cuatro años, cursados después de la secundaria. En aquel entonces la enseñanza se encaminaba totalmente hacia la medicina equina.

Febrero 22 de 1854: Inician los cursos en el Colegio Nacional de Agricultura,

ubicado en el Antiguo Hospicio de San Jacinto (actualmente calzada México-Tacuba).

1856: Por decreto del presidente Comonfort se reestructuran los estudios en el Colegio Nacional de Agricultura. El decreto establecía que en la Escuela de Veterinaria se formarían mariscales (tres años de estudio) y profesores de veterinaria (cinco años de estudio).

1857: La Escuela de Veterinaria recibe a sus primeros alumnos (siete en total).

Abril 9 de 1858: Inician formalmente los cursos en la Escuela de Veterinaria.

1862: Se reciben los primeros médicos veterinarios: José de la Luz Gómez, José Mota, José María Lugo, Manuel Aragón y Mariano Aragón. ⇒



La Escuela de Veterinaria que dio origen a la actual FMVZ de la UNAM fue, durante más de 100 años, la única en su tipo en México, por lo que sus egresados eligieron el día de su creación para festejarse como profesionales. La foto se intitula "Alumnos con microscopio" y pertenece al archivo de Santiago Aja Guardiola



Enero 24 de 1868: Con la reglamentación de la Ley Orgánica de Instrucción Pública, se establece el Programa de Estudio de Medicina Veterinaria, que era de cuatro años después de haber concluido el bachillerato.

Abril 11 de 1916: Por decreto del primer jefe del Ejército Constitucionalista, Venustiano Carranza, se establece la Escuela Nacional de Veterinaria, separándola de la de Agricultura.

1918: La escuela adquiere la denominación de Escuela Nacional de Medicina Veterinaria, con un plan de estudios de seis años.

1922: La escuela se traslada a un antiguo local en Merced de las Huertas, Popotla, en donde permanece hasta 1928.

1928-1929: Los profesores y estudiantes de la Escuela Nacional de Medicina Veterinaria participan activamente en el movi-

miento por la autonomía universitaria.

Julio 11 de 1929: Con la promulgación de la Ley de Autonomía Universitaria, la Escuela Nacional de Medicina Veterinaria pasa a formar parte de la Universidad Nacional Autónoma de México. Posterior a este hecho, la escuela se traslada a una casona en la Plaza de Santa Catarina, en Coyoacán.

1939: Promovido por el doctor Manuel H. Sarvide, la escuela cambia de denominación: Escuela Nacional de Medicina Veterinaria y Zootecnia (ENMVZ). Ese mismo año regresa a sus antiguas instalaciones en San Jacinto.

1955: La ENMVZ se traslada a Ciudad Universitaria, en donde ocupa las instalaciones que actualmente pertenecen a la Facultad de Química. En ese entonces contaba con 291 alumnos y 110 profesores, la mayoría de asignatura. El ingreso anual era de 70 estudiantes.

1965: Se inicia la construcción de las actuales instalaciones de la facultad, que en su etapa inicial contemplaba el edificio principal, aulas, laboratorios, la Clínica de Grandes Especies, así como los edificios de aves, cerdos y pequeñas especies.

Noviembre 28 de 1969: La escuela se transforma en Facultad de Medicina Veterinaria y Zootecnia de la UNAM a raíz de la aprobación, por el Consejo Universitario, de los planes de estudio de la especialidad, maestría y doctorado en enfermedades de las aves.

1971: La Secretaría de Agricultura y Ganadería dona a la UNAM las instalaciones del Centro Nacional Avícola, en donde la FMVZ establece la Granja Experimental Avícola y Bioterio, hoy Centro de Enseñanza, Investigación y Extensión en Producción Avícola (CEIEPA).

1977: La matrícula de la FMVZ alcanza su máximo histórico, al ingresar 700 alumnos. Ese año se titularon 248 egresados.

1977-79: La Secretaría de Agricultura y Recursos Hidráulicos cede a la UNAM un predio de 200 hectáreas en Martínez de la Torre, Veracruz, en donde la FMVZ instala y pone en operación el Centro de Enseñanza, Investigación y Extensión en Ganadería Tropical.

1979: La facultad adquiere un predio en Topilejo, Distrito Federal, en donde establece el Centro Ovino del Programa de Extensión Agropecuaria, hoy Centro de Enseñanza Práctica e Investigación en Producción y Salud Animal (CEPIPSA). Ese mismo año comienza a funcionar el Sistema Universidad Abierta, con la Especialización en Producción Animal-Aves.

1980: La facultad adquiere un rancho lechero ubicado en Chalco, Estado de México, en el cual instaura el Centro de Enseñanza, Investigación y Extensión en Producción Agrícola y Ganadera (CEIEPAG).

1981-85: Durante este lapso se crean



La construcción de las actuales instalaciones de la facultad inició en 1965. A partir de ese año y hasta la fecha ha registrado una serie de adecuaciones y mejoras. Foto: Archivo Santiago Aja Guardiola.

las especialidades en Producción Animal-Cerdos y Producción Animal-Bovinos del Sistema Universidad Abierta, así como la de Clínica y Cirugía en Pequeñas Especies, en la modalidad escolarizada.

1985-89: En este periodo se aprueba la especialidad en Medicina y Cirugía de Perros y Gatos, y se instauran las cátedras especiales "José de la Luz Gómez" y "José E. Mota". Por otra parte, se lleva a cabo la campaña financiera para la construcción de un nuevo edificio de posgrado, y se establecen los programas de estancias, residencias e internados en el Hospital de Pequeñas Especies. Asimismo, se instaura el primer centro de cómputo de la facultad.

1989-1996: Durante estos años la facultad adquiere un predio en Tres Marías, Morelos, en donde instala el Centro de Enseñanza, Investigación y Extensión en Producción Ovina (CEIEPO). Asimismo, obtiene en comodato instalaciones en Jilotepec y Chapa de Mota, Estado de México. En Jilotepec instala el Centro de Enseñanza, Investigación y Extensión en Producción Porcina (CEIEPP) y en Chapa de Mota el Centro de Enseñanza, Investigación y Extensión en Producción Agrosilvopastoril (CEIEPASP). Por otra parte, se construye el Bioterio de Constatación, en el campo de Ciudad Universitaria.

1997-2001: Se construye e inaugura la biblioteca "José de la Luz Gómez", la más grande y completa de medicina veterinaria a nivel Latinoamérica.

1998: El Consejo Nacional de Educación de la Medicina Veterinaria y Zootecnia (Conevet) acredita el Plan de Estudios de la Licenciatura de la FMVZ.

1998-2004: En este lapso la facultad obtiene, por donación, la Ex Hacienda de Santillán, ubicada en Tequisquiapan, Querétaro, y adquiere el rancho La Madrileña, contiguo a la ex hacienda. Asi-



Durante el transcurso de los años, la facultad ha puesto en operación diversos centros de enseñanza, investigación y extensión en producción animal, a fin de complementar la enseñanza teórica con la práctica. La foto muestra parte de las instalaciones del CEIEPO.

mismo, realiza el traslado de los centros de enseñanza, investigación y extensión en Producción Agrícola y Ganadera (CEIEPAG) y en Producción Bovina y Caprina (CEIEPBC), a ese lugar, en donde hasta la fecha se realizan trabajos de construcción y remodelación.

2000: En conjunto con la Facultad de Estudios Superiores-Cuautitlán y el Instituto Nacional de Investigaciones Forestales, Agrícolas y Pecuarias (INIFAP), la facultad crea el Programa de Maestría y Doctorado en Ciencias de la Producción y Salud Animal.

2001: La facultad inaugura la Clínica Móvil de Control Reproductivo de Perros y Gatos, la cual brinda atención gratuita básicamente en zonas marginales de la Ciudad de México.

2002: Se pone en marcha el Programa de Tutoría para la Licenciatura de la FMVZ de la UNAM, con el fin de coadyuvar a la

formación integral de los alumnos.

2003: La facultad festeja el 150 aniversario de la Educación Veterinaria en México y América, con una serie de actividades académicas, científicas, culturales y sociales que logran reunir a la comunidad veterinaria nacional e internacional, en un hecho sin precedente en la historia de la MVZ en nuestro país.

2004: A raíz de su calidad y excelencia en la enseñanza, el Consejo Nacional de Educación de la Medicina Veterinaria y Zootecnia (Conevet) acredita por segunda ocasión el Plan de Estudios de la Licenciatura de nuestra facultad.

■ La facultad hoy

151 años de trabajo y esfuerzo de autoridades, académicos, trabajadores y alumnos han derivado en la grandiosa Facultad de Medicina Veterinaria y Zoo-



↪

tecnia de la UNAM, que actualmente cuenta con una planta académica de 230 profesores de tiempo completo, más de 220 profesores de asignatura y poco más de 120 técnicos académicos. De los profesores de tiempo completo, el 27 por ciento cuenta con doctorado, 50 por ciento con maestría y 10 por ciento con especialidad. Esta planta atiende a una población de 2,300 alumnos de licenciatura y 300 de especialidad, maestría y doctorado.

En virtud de que la investigación representa un área fundamental para el desarrollo del país, más de 40 profesores de la facultad forman parte del Sistema Nacional de Investigadores (SNI): La mayoría de los investigadores del Nivel III de este sistema—correspondiente al sector pecuario—son docentes de nuestra facultad.

En Ciudad Universitaria, la facultad cuenta con 17 departamentos académicos: 1) Economía y administración, 2) Especies productivas no tradicionales, 3) Etología, fauna silvestre y animales de laboratorio, 4) Fisiología y farmacología, 5) Genética y bioestadística, 6) Medicina, cirugía y zootecnia para pequeñas especies, 7) Medicina y zootecnia para equinos, 8) Medicina preventiva y salud pública, 9) Microbiología e inmunología, 10) Morfología, 11) Nutrición animal y bioquímica, 12) Parasitología, 13) Patología, 14) Producción animal-aves, 15) Producción animal-cerdos, 16) Producción animal-rumiantes, y 17) Reproducción. En todos estos departamentos se efectúan labores de docencia, investigación y extensión, y se brindan diferentes servicios: clínicos, de diagnóstico, analíticos y de asesoría.

Fuera de Ciudad Universitaria, nuestra institución tiene diversos centros dedicados a la Enseñanza, Investigación y Extensión en Producción Animal: Ganadería Tropical (Veracruz), Avícola (Tláhuac, DF), Agrícola y Ganadera (Querétaro),



2001 fue el año en que se inauguró la biblioteca "José de la Luz Gómez", la más grande y completa de medicina veterinaria y zootecnia a nivel Latinoamérica.

Agrosilvopastoril (Chapa de Mota, Estado de México), Bovina y Caprina (Querétaro), Ovina (Cuernavaca, Morelos), Porcina (Jilotepec, Estado de México), y Producción y Salud Animal (Topilejo, DF).

La facultad cuenta también con dos hospitales—de Pequeñas Especies y de Equinos—y tres clínicas ambulatorias (una para el control reproductivo de perros y gatos, y dos para la atención de équidos). Asimismo, cuenta con siete centros de cómputo, tres auditorios, salas para la enseñanza audiovisual y salas para videoconferencias.

Además, a través de su excelente Sistema de Universidad Abierta y Educación a Distancia (SUA-ED) impulsa la formación permanente y actualización de una gran cantidad de médicos veterinarios zootecnistas de diversas entidades del país y de algunas naciones de Latinoamérica. De la misma manera, por medio de su División de Educación Continua, desem-

peña un papel fundamental en la capacitación y actualización de profesionales, académicos, alumnos, egresados de ésta y otras instituciones de enseñanza de MVZ, técnicos y público en general: Esta área tiene a su cargo la organización de conferencias, congresos, simposios, cursos, talleres, diplomados presenciales y a distancia, entre otras actividades.

Estos son sólo algunos de los aspectos más relevantes de nuestra facultad, la cual a 151 años de fundación es considerada como uno de los centros de enseñanza veterinaria más importantes del mundo.

Fuentes:

"Historia de la Facultad de Medicina Veterinaria y Zootecnia de la UNAM, 1853-2003" (libro editado por la FMVZ-UNAM, 2003), "La Facultad de Medicina Veterinaria y Zootecnia de la Universidad Nacional Autónoma de México, en el 150 Aniversario de su Fundación" (Anuario Editado por la FMVZ-UNAM, 2003), "Facultad de Medicina Veterinaria y Zootecnia-UNAM" (folleto editado por la FMVZ-UNAM, 2004), Infonet números 6, 23, 24, 25, 46, 62 y 64.

La FMVZ abre sus puertas a una nueva generación de alumnos de licenciatura

La Facultad de Medicina Veterinaria y Zootecnia de la UNAM dio la bienvenida a los alumnos de nuevo ingreso del nivel licenciatura —Generación 2005— en una ceremonia efectuada el 9 de agosto en el auditorio Pablo Zierold Reyes de la Unidad de Posgrado e Investigación, la cual fue transmitida de manera simultánea al auditorio Aline S. de Aluja del primer edificio, debido a la gran cantidad de jóvenes que asistieron a la misma.

La ceremonia inició en punto de las diez de la mañana; sin embargo, desde varios minutos antes en el auditorio Pablo Zierold no había una sola butaca disponible, pues todas estaban ocupadas por los alumnos que, emocionados y ansiosos, esperaban la llegada de las autoridades.

El primero en hacer uso del micrófono fue el doctor Jorge Cárdenas Lara, secretario general de la facultad, quien en representación del director Luis Alberto Zarco Quintero, dio la bienvenida a los nuevos integrantes de nuestra comunidad, ante quienes aseguró: Por su historia y desarrollo, por las actividades que realiza en los diversos ámbitos de la medicina veterinaria y zootecnia, por la investigación que lleva a cabo, por sus contribuciones al avance del país en el área pecuaria, así como por la calidad

de sus académicos, entre muchos otros aspectos, la FMVZ de la UNAM es la mejor del país y de Latinoamérica.

En su disertación, el doctor Cárdenas Lara tocó varios temas, entre otros, el 151 aniversario de la educación veterinaria en México y América, la propuesta de modificación al plan de estudios de la licenciatura, la importancia y trascendencia de la labor del médico veterinario zootecnista, el campo de trabajo para los egresados de esta área, el programa de tutoría para la licenciatura, y la reciente acreditación de nuestra facultad por parte del Conevet y el Copevet.

Sobre este último punto, mencionó: En junio pasado, el Consejo Nacional de Educación de la Medicina Veterinaria y Zootecnia (Conevet) —organismo que tiene, entre otras tareas, la de evaluar a

las instituciones de enseñanza de medicina veterinaria y zootecnia en México— acreditó por segunda ocasión el plan de estudios de licenciatura de la FMVZ de la UNAM, acreditación que fue reconocida a la vez por el Consejo Panamericano de Educación Veterinaria (Copevet).

Dicha acreditación —explicó a los alumnos— constituye una garantía de la calidad y eficiencia con la que se forma a los alumnos en nuestra facultad, a la que hoy tienen el privilegio de pertenecer.

A las palabras del secretario general siguieron las de la MVZ Verónica Caballero Gutiérrez, jefa de la División de Estudios Profesionales, quien explicó los objetivos y actividades de la Semana de Inducción para Alumnos de Nuevo Ingreso (la ceremonia de bienvenida fue la primera actividad de dicha semana).

El que los alumnos participen en las diferentes actividades de la Semana de Inducción es importante porque les permitirá, entre otros aspectos, tener una visión más clara de lo que es la carrera de medicina veterinaria y zootecnia, integrarse con mayor facilidad a la comunidad, conocer el funcionamiento de la facultad, y convivir con



Alumnos de la generación 2005

(sigue en la página 10)

Donan a la FMVZ escultura sobre el caballo español

El Caballo Español

De acuerdo con la historia, fueron ejemplares del caballo español los que acompañaron a los conquistadores hispanos durante sus expediciones por el Continente Americano, de ahí que este animal es visto como símbolo de encuentro y unión entre los pueblos del mundo.

Denominado también como caballo andaluz, este animal tiene como características la agilidad, la resistencia y la velocidad.

Considerado a nivel mundial como uno de los caballos más bellos y versátiles del mundo, el caballo español es utilizado actualmente en rejoneo, saltos, doma vaquera y en la disciplina de la doma clásica.

Asimismo, es utilizado para paseo, alta escuela, adiestramiento, enganches y, por supuesto, para mejora genética.

En otros tiempos fue utilizado como arma de guerra, vehículo de transporte y herramienta de trabajo.

Fuentes:

www.andalucia.org
Archivo: Criadores de Caballos Pura Raza Española en México, AC.
www.masdecaballos.com/noticias

Desde el pasado 9 de julio, en la Facultad de Medicina Veterinaria y Zootecnia de la UNAM se puede apreciar un busto esculpido en bronce, que constituye un homenaje a uno de los animales que simbolizan la unión entre los pueblos del mundo: el caballo español.

Colocado en una de las áreas verdes de la facultad (frente al Departamento de Servicios Generales) el busto muestra las características del caballo español que —de acuerdo con los conocedores— en general poseen una cabeza mediana y elegante, con un perfil ligeramente convexo y la parte naso-labial terminada en punta. Sus ojos son grandes y sesgados, mientras que su cuello es robusto y musculoso.

Regalo de la generación 75-79 de la FMVZ, que este 2004 festeja 25 años de egreso, el busto fue elaborado por uno de los integrantes de esta generación, el MVZ y escultor Alberto Rojas, quien se-

ñaló que cuando se tomó la decisión de donar un busto a la FMVZ surgieron varias propuestas sobre el animal que se debería esculpir; sin embargo, se eligió al caballo español porque es un animal legendario y noble, que ha desempeñado un papel trascendental en la unión de los pueblos del mundo: “a través de su figura pretendemos representar también la unión del gremio veterinario”.

En entrevista, el MVZ comentó que uno de los aspectos más importantes de este tipo de esculturas es que desde cualquier ángulo, se observe lo que el artista quiere: “desde el ángulo que usted se coloque, verá siempre la figura de un caballo”, dijo el artista a la reportera de Infovet.

Dedicado al trabajo con caballos, Alberto Rojas conoce sobre su anatomía, conformación, movimientos, etcétera, lo cual —aseguró— le fue de gran utilidad a la hora de elaborar el busto.



Izquierda a derecha: Jorge Cárdenas Lara y Alberto Rojas, luego de la develación del busto.

humberto Cisneros Murillo, alumno de la Facultad de Medicina Veterinaria y Zootecnia de la UNAM, obtuvo el primer lugar en el 1er Torneo Amateur de Kickboxing y Full Contact "Copa Morales".

Luego de una brillante actuación en la que derrotó a todos sus oponentes, Humberto Cisneros —quien es patrocinado por la FMVZ— se coronó como campeón absoluto en la categoría KB-22 del torneo, por lo que recibió trofeo y diploma.

La competencia, organizada por la Asociación Intercontinental de Kickboxing y Contacto Completo, tuvo verificativo el pasado 24 de julio en el Gimnasio Cuauhtémoc del Deportivo Plan Sexenal, de la Ciudad de México.

Respecto de su participación en la justa, el alumno de la facultad comentó: "En la categoría KB-22 competimos ocho personas, quienes nos fuimos eliminando unas a otras. En total tuve que enfrentar a tres participantes, que en suma representaron aproximadamente una hora de combate".

"Para participar en este tipo de torneos es necesario entrenar ardua y adecuadamente. En mi caso, el entrenamiento es el siguiente: lunes, miércoles y viernes practico técnica de golpeo y de pateo, y hago acondicionamiento físico general. Por lo que toca a martes y jueves, el trabajo consiste en correr para tener buena condición".

Academia y deporte

Humberto Cisneros Murillo dedica todo su tiempo a dos actividades: el estudio de la medicina veterinaria y zootecnia, y la práctica y enseñanza del kickboxing.

Instructor de este deporte en la facultad, el joven cursa actual-

Gana alumno de la FMVZ primer lugar en Torneo Amateur de Kickboxing y Full Contact



Humberto Cisneros, quien cursa el quinto semestre de la licenciatura en MVZ, se coronó como campeón absoluto en la categoría KB-22 del torneo amateur

mente el quinto semestre de la carrera: "De lunes a viernes vivo prácticamente en la facultad, pues tengo clases en la mañana y en la tarde, y tengo a mi cargo el grupo de kickboxing.

Con cinco años de experiencia en esta disciplina, el alumno pretende seguir participando en torneos amateur y, posteriormente, ascender al deporte profesional: "Gracias al apoyo de la FMVZ de la UNAM, actualmente mi entrenador es el campeón internacional de full contact Hugo Lara, quien me prepara física y psicológicamente con el fin de que en octubre o noviem-

bre del año en curso pueda acceder al terreno profesional".

Finalmente, el alumno —quien ha practicado box, atletismo, fútbol americano y baloncesto, entre otros disciplinas— hizo una invitación a los universitarios que gustan del deporte a conocer el kickboxing, así como a integrarse al grupo de la facultad que practica esta disciplina: "Los interesados deben acudir a la Coordinación de Actividades Deportivas de la FMVZ de la UNAM, los únicos requisitos son ser universitario —académico, trabajador o alumno— y presentar certificado médico. Actualmente estamos en periodo de inscripción".

La FMVZ abre...

(viene de la página 7)

autoridades, profesores y alumnos de semestres posteriores, señaló Verónica Caballero.

Y agregó: La Semana de Inducción contempla visitas a algunos de los Centros de Enseñanza, Investigación y Extensión en Producción Animal que tiene la facultad en diversas entidades del país, pláticas con autoridades y académicos, realización de exámenes de diagnóstico y exámenes médicos, y visitas a varios de los departamentos académicos de la facultad, entre otras actividades.

En su oportunidad, el jefe de la División de Enseñanza Práctica, doctor Francisco Trigo Tavera, dijo a los estudiantes que al elegir carrera se elige también una forma de vida y, en este sentido, "han elegido ustedes una de las carreras más amplias, con 17 áreas para el ejercicio de la profesión".

Al hablar de la propuesta de modificación al actual plan de estudios, comentó que la meta de la actual administración de la facultad es que los alumnos no sólo posean sólidos conocimientos teóricos, sino que sean capaces de llevar los conocimientos a la práctica.

La propuesta del nuevo plan de estudios viene acompañada de varios cambios fundamentales en la facultad, por ejemplo, la consolidación de los centros de enseñanza, investigación y extensión en producción animal, y la construcción —en Ciudad Universitaria— de un nuevo hospital para pequeñas especies, que será de atención primaria y a través del cual se pretende atender a un promedio de 30 mil casos al año.

La propuesta del nuevo plan de estudios contempla un proyecto trascendental que beneficiará a muchas generaciones, entre ellas a la que hoy damos la bienvenida, puntualizó.

Actividades de la División de Educación Continua

Curso Internacional de Reproducción en Perros

Fecha: 6 al 8 de septiembre
Sede: Auditorio Pablo Zierold Reyes de la FMVZ de la UNAM.

Invitan: La FMVZ de la UNAM, a través de la División de Educación Continua y el Departamento de Reproducción.

Cuota: \$650.00 profesionales. \$550.00 estudiantes con credencial actualizada.

Temas: Inducción de estro, Congelación de semen, Congelación de óvulos, Piometra, Nutrición, Laparoscopia aplicada, Ciclo estral, Inseminación artificial y Manejo reproductivo.

XXI Simposio sobre Fauna Silvestre "Gral. Manuel Cabrera Valtierra"

Fecha: 24 al 26 de noviembre.
Sede: Auditorio de la Facultad de Medicina de la Universidad de Colima (avenida Universidad # 333, colonia Las Víboras, Colima, Colima).

Objetivo: Reunir especialistas en fauna silvestre de nuestro país, para intercambiar experiencias en las áreas de Conservación y manejo de hábitats y poblaciones silvestres, Medicina y manejo de especies silvestres cautivas, Legislación y normatividad, así como Educación Ambiental.

Invitan: La FMVZ de la UNAM, a través de la División de Educación Continua, y el Departamento de Etología, Fauna Silvestre y Animales de Laboratorio, en coordinación con la FMVZ de la Universidad de Colima.

Presentación de trabajos: Lo invitamos a participar en este evento presentando sus ponencias, que seguramente serán de gran importancia para conformar el Programa de Trabajos Libres del XXI Simposio. La fecha límite de recepción de trabajos es el 1º de octubre de 2004.

Mayores informes e inscripciones:

División de Educación Continua de la FMVZ-UNAM. Edificio de postgrado, primer piso, Ciudad Universitaria. Circuito Exterior, Coyacacán, C P 04510, México, DF.

Teléfonos: (5) 622 5852 y 53.

Teléfono y fax: (5) 622 5851.

E-mail: decvet@fmvz.unam.mx

<http://www.fmvz.unam.mx>



Tutorías

días institucionales
de **tutorías**
en la FMVZ-UNAM

semestre 2005-1

- Lunes 30 de agosto
- Martes 21 de septiembre
- Miércoles 20 de octubre
- Jueves 18 de noviembre
- Viernes 3 de diciembre

Fe de erratas:
En la página 3 del número anterior de Infonet (65), en el recuadro correspondiente a los días institucionales de tutorías, aparecen dos fechas equivocadas. Las que aparecen en esta página son las fechas correctas.

Reingreso

Calendario de Actividades periodo 2005-1

- 1) **Publicación del listado de atención a alumnos para reinscripción 2005-1**
10 de agosto de 2004
- 2) **Reinscripción 2005-1**
11 y 12 de agosto de 2004
- 3) **Inicio de clases del semestre 2005-1**
16 de agosto de 2004
- 4) **Publicación del listado de atención a alumnos para Altas, Bajas y Cambios 2005-1**
24 de agosto de 2004
- 5) **Realización de Altas, Bajas y Cambios**
25 y 26 de agosto de 2004
- 6) **Registro a Exámenes Extraordinarios EA/2005-1 (Únicamente alumnos art. 22 y 33 del Reglamento General de Inscripciones)**
8 y 9 de septiembre de 2004
- 7) **Realización de Exámenes Extraordinarios EA/2005-1**
27 de septiembre al 2 de octubre de 2004
- 8) **Registro, en la Secretaría de Producción Animal, para cursar el bloque de 6 asignaturas 2005-2 en Martínez de la Torre, Veracruz, y Tequisquiapan, Querétaro.**
8 al 12 de noviembre de 2004
- 9) **Realización de la encuesta para Cursos Intersemestrales**
25 al 29 de octubre de 2004
- 10) **Trámite de solicitud para más de 2 exámenes extraordinarios**
25 al 29 de octubre de 2004
- 11) **Término de clases del semestre 2005-1**
10 de diciembre de 2004
- 12) **Exámenes Ordinarios:**
Vuelta «A» 13 al 18 de diciembre de 2004
Vuelta «B» 10 al 15 de enero de 2005
- 13) **Publicación del listado de atención a alumnos para los Cursos Intersemestrales**
1 de diciembre de 2004
- 14) **Inscripción a los Cursos Intersemestrales**
2 de diciembre de 2004
- 15) **Registro, en el Departamento de Nutrición, de las prácticas inductivas de Manejo de Forrajes**
8 al 10 de diciembre de 2004
- 16) **Realización de las prácticas inductivas de Manejo de Forrajes**
17 al 21 de enero de 2005
- 17) **Inicio de cursos intersemestrales**
10 de enero de 2005
- 18) **Término de cursos intersemestrales**
29 de enero de 2005
- 19) **Registro a Exámenes Extraordinarios EB/2005-1**
12 y 13 de enero de 2005
- 20) **Realización de Exámenes Extraordinarios EB/2005-1**
24 al 29 de enero de 2005
- 21) **Días de asueto**
15 y 16 de septiembre, 1, 2 y 20 de noviembre de 2004
- 22) **Periodo vacacional**
20 de diciembre de 2004 al 5 de enero de 2005
- 23) **Días Institucionales de Tutorías**
30 de agosto, 21 de septiembre,
20 de octubre, 18 de noviembre y
3 de diciembre de 2004.

Número máximo de asignaturas permitidas para reinscripción
(incluyendo el Período Intersemestral)
6 (seis)

UNAM
POSGRADO
Ciencias de la Producción
y de la Salud Animal

CONGRESO DEL PROGRAMA

MAESTRÍA Y DOCTORADO EN CIENCIAS DE LA PRODUCCIÓN Y LA SALUD ANIMAL

del 17 al 24 de agosto de 2004

Dentro del congreso se contemplan los siguientes eventos, que serán presentados de manera simultánea en la FMVZ y la FES Cuautitlán de la UNAM

Inauguración 17 de agosto, auditorio Pablo Zierold Reyes, 17:30 horas

- Bienvenida y objetivos del Congreso
- Entrega de la medalla "Alfonso Caso" a alumnos destacados de maestría y doctorado
- Inauguración exposición de carteles, alumnos de maestría
- Homenaje póstumo al Dr. Manuel Ramírez Valenzuela, profesor emérito de la UNAM

Conferencias Magistrales 18 y 19 de agosto

- Dr. Jean Pierre Vaillancourt, Universidad de Montreal, Canadá
- Dr. Carlos Arellano Sota, Vocal ejecutivo de Cofupro
- Dr. Mario García Podesta, Universidad de Lima, Perú
- Dr. Juan María García Lobo, Universidad de Cantabria, España

Presentación de Proyectos de Investigación *de Alumnos de Doctorado*

Exposición de Carteles de los proyectos de Investigación *de Alumnos de Maestría*

Evaluación Externa de Programa

MAYORES INFORMES:

UNAM
POSGRADO
Ciencias de la Producción
y de la Salud Animal

División de Estudios de Posgrado de la FMVZ-UNAM
Tels.: 5622-5854 al 58
y Coordinación de Posgrado de la FES Cuautitlán-UNAM
Campo 1, tels.: 5623-2027 5623-2018